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UNIVERSIDADE FEDERAL FLUMINENSE 
INSTITUTO DE CIÊNCIAS DA SOCIEDADE E DESENVOLVIMENTO REGIONAL 

DEPARTAMENTO DE PSICOLOGIA DE CAMPOS 
 

ATA DA 93ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO DEPARTAMENTO DE PSICOLOGIA DE CAMPOS 
 
No décimo dia do mês de julho de dois mil e vinte e quatro, às catorze horas, na sala 202 do 1 

Bloco F, aconteceu a 93ª Reunião Ordinária do Departamento de Psicologia de Campos-CPS. 2 

Estiveram presentes na reunião os seguintes membros: Alexander Motta de Lima Ruas, 3 

Anizaura Lídia Rodrigues de Souza, Bárbara Breder Machado, Beatriz Corsino Pérez, Bruna 4 

Pinto Martins Brito, Cecília Souza Oliveira, Elizabeth Medeiros Pacheco, Francisco Estácio Neto, 5 

Germano Quintanilha Costa, Gisele de Araújo Gouvêa Estácio, Lívia Borges Hoffmann Dorna, 6 

Lurdes Perez Oberg, Micheline Roat Bastianello, Pedro Renan Santos de Oliveira e Santiago 7 

Domingo Martinich Leal. Os professores Erick Francisco Quintas Conde, Crisóstomo Lima do 8 

Nascimento, Rogério Robbe Quintella, Fausto Calaça Galvão de Castro e a professora Luana da 9 

Silveira justificaram a ausência. Dando início à reunião, o Sr. Presidente, professor Guilherme 10 

de Carvalho, solicitou aprovação da solicitação dos professores Pedro Renan Santos de Oliveira 11 

e Cecília Souza Oliveira para que o informe sobre a Coordenação de Estágio fosse antecipado, 12 

restando aprovado. Em seguida, passou ao Item 1. Aprovações: - Ata da 92ª Reunião–após 13 

solicitação dos professores Erick Francisco Quintas Conde e Gisele de Araújo Gouvêa Estácio 14 

para pequenas correções, foi aprovada pela plenária; - Progressão Funcional Docente – 15 

Processo SEI nº 23069.163709/2024-10, da docente Anizaura Lídia Rodrigues de Souza, de 16 

Adjunto Classe C nível 2 para Ajunto Classe C nível 3. O presidente da Comissão de Avaliação 17 

Departamental, professor Francisco Estácio Neto, procedeu à leitura do Parecer de Progressão 18 

(CPS – 2131379), o qual foi Aprovado por unanimidade pela plenária. Progressão Funcional 19 

Docente– Processo SEI nº 23069.167353/2024-85, da docente Luana da Silveira, de Adjunto 20 

Classe C nível 1 para Adjunto Classe C nível 2. O presidente da Comissão de Avaliação 21 

Departamental, professor Francisco Estácio Neto, procedeu a leitura do Parecer de Progressão 22 

(CPS – 2131390), o qual foi Aprovado por unanimidade pela plenária;- Aprovação do Projeto 23 

de Extensão do professor Alexander Motta de Lima Ruas - o “Projeto de percussão – 24 

Aqualtune: música e saúde na universidade” foi aprovado. Informe da Coordenação de 25 

Estágio – o professor Pedro Renan Santos de Oliveira comunicou que o novo calendário já 26 

havia passado pelo Colegiado de Curso. Acrescentou que seriam disponibilizadas 101 vagas, 27 

que deveriam atender à demanda. O link para as inscrições dos alunos será divulgado no dia 28 

11/07 e as inscrições estarão abertas no período de 15 a 19/07. No Colegiado foi demandado 29 

que remontassem um quadro com os estágios não obrigatórios, porém regulamentados, e que 30 

fosse designada uma supervisão, não nos moldes dos estágios obrigatórios, mas como um 31 

acompanhamento. Solicitou aos professores responsáveis por aqueles estágios que fizessem o 32 

acompanhamento dos respectivos estagiários. A professora Gisele de Araújo Gouvêa Estácio 33 

relatou que ela e a professora Cecília Souza Oliveira tinham algumas estagiárias que gostariam 34 

de dar continuidade ao estágio, mesmo com o novo calendário de reposição de greve. As 35 

estagiárias da clínica estariam aptas a dar continuidade; perguntou se seria possível após o 36 



 

colegiado referendar. A professora Beatriz Corsino Pérez respondeu que as alunas que 37 

estavam fazendo o segundo estágio, em tese ainda teriam que cursar 2024.2, de setembro a 38 

fevereiro, mas algumas já iriam se formar no final do ano. A equipe iria avaliar se elas 39 

poderiam compensar o mês janeiro em agosto. Somente as estagiárias nesta situação 40 

poderiam continuar; para os novos estagiários não seria possível. Item 2. Informes da Chefia – 41 

o professor Guilherme de Carvalho falou sobre o concurso realizado no período de 01 a 05/07, 42 

para a área de Psicopatologias, Terapias Comportamentais e Cognitivas. Apenas duas 43 

candidatas haviam comparecido; uma não teve condições de prosseguir após reprovação na 44 

prova escrita, mas a outra foi aprovada. A questão dos recursos financeiros disponibilizados 45 

pela UFF para o concurso tinha assustado bastante, mas o Instituto complementou com verba 46 

de Livre Ordenação (LO). A nova docente só entrará em exercício no próximo ano. Informou 47 

que o professor Fausto Calaça Galvão de Castro estaria em licença médica até o dia 13/07 e, a 48 

princípio, retomaria suas atividades em 2024.2. Disse, também, que finalmente tinham 49 

conseguido fazer a divisão das salas entre os departamentos. Comprometeu-se em preparar 50 

uma planilha com as salas destinadas exclusivamente ao CPS e disponibilizar um link para 51 

reservas. Quanto às salas compartilhadas, as reservas, apenas para eventos pontuais, serão 52 

administradas pela secretaria do Departamento de Psicologia. Item 3. Semana da Psicologia – 53 

o Sr. Presidente lembrou que haviam combinado que a professora Lívia Borges Hoffmann 54 

Dorna ficaria responsável por coordenar as atividades, juntamente com a comissão dos 55 

discentes. A referida docente informou que a professora Anizaura Lídia Rodrigues de Souza 56 

concordara em participar com ela da coordenação do evento. Em conversa com alguns alunos 57 

da comissão dos discentes, havia emergido a ideia do tema “Psicologia pelos acessos: 58 

construindo caminhos para a garantia de direitos sociais”, ainda sujeito à revisão. A professora 59 

Anizaura Lídia Rodrigues de Souza acrescentou que fizeram um encontro presencial com a 60 

comissão dos alunos para pensarem em uma data para realizarem a Semana, e também em 61 

alguma atividade para que o dia 27, Dia do Psicólogo, não passasse em branco. Como seria um 62 

período complicado, com provas e VS, pensaram em fazer algo mais simples. A professora 63 

Elizabeth Medeiros Pacheco sugeriu a apresentação de um documentário com tema de 64 

acessibilidade. A professora Lívia Borges Hoffmann Dorna apresentou duas possibilidades de 65 

datas para a Semana de Psicologia, uma em setembro e outra em novembro. A professora 66 

Beatriz Corsino Pérez falou que setembro seria melhor por causa da chegada dos alunos 67 

ingressantes. A professora Anizaura Lídia Rodrigues de Souza disse os estudantes enviariam os 68 

nomes dos integrantes da comissão para serem aprovados em ata de reunião do Colegiado de 69 

Curso. A plenária aprovou a Comissão do departamento, composta pelas professoras Lívia 70 

Borges Hoffmann Dorna e Anizaura Lídia Rodrigues de Souza. Como a data não tivesse sido 71 

definida, foi sugerido que a comissão do CPS conversasse com os discentes, apresentando os 72 

períodos sugeridos (setembro ou novembro). A professora Beatriz Corsino Pérez lembrou que 73 

o curso de Serviço Social tinha aproveitado a Agenda Acadêmica para fazer a Semana de 74 

Serviço Social. Eles poderiam fazer o mesmo, ou seja, propor atividades dentro da Agenda, o 75 

que ajudaria até mesmo na questão dos espaços, pois todas as aulas estariam suspensas. A 76 

comissão ficou de levar a sugestão aos alunos. Item 4. Quadro de Horários 2024.2 – a 77 

professora Micheline Roat Bastianello falou antes sobre o lançamento das notas, discriminado 78 

no novo calendário. O professor Guilherme de Carvalho disse que precisariam fazer uma 79 

escolha estratégica, pois em 2024.2 não teriam mais os professores Leandro de Oliveira 80 

Bitencourt e Tiago Azevedo Marot, devido ao encerramento de contrato, e a professora Bruna 81 

Pinto Martins Brito entraria de licença à gestante. Para que realizassem a seleção para o seu 82 

substituto deveriam estar de posse do documento da UFF informando sobre a licença e o 83 

período. A professora Bruna Pinto Martins Brito ressaltou a possibilidade de aproveitamento 84 



 

de aprovados em outras seleções. O chefe do CPS apontou que o professor Leandro de Oliveira 85 

Bitencourt estava ministrando Estágio Básico 2, Psicopatologia Geral e Políticas de Saúde, que 86 

ficariam descobertas, além das duas disciplinas da professora Bruna Pinto Martins Brito. A 87 

professora Bárbara Breder Machado ressaltou que o professor substituto poderia ministrar até 88 

cinco disciplinas. Em sua opinião, seria mais saudável esperar pela chegada do substituto, visto 89 

que o departamento dispunha de três aprovados e, assim, poderia lançar mão do 90 

aproveitamento, um processo mais rápido do que a seleção. A professora Beatriz Corsino 91 

Pérez relembrou que Estágio Básico 2 estava incluída na área do concurso de Psicologia 92 

Organizacional. Frisou que não seria aconselhável que um professor recém-chegado ficasse 93 

responsável por Estágio Básico 2. A disciplina Subjetividade, Cultura e Desenvolvimento vinha 94 

sendo revezada entre ela e a professora Bruna Pinto Martins Brito; caso fosse necessário ela 95 

poderia ministrá-la em 2024.2. A professora Bruna Pinto Martins Brito reforçou que teria sua 96 

licença à gestante e, em seguida, sem interrupção, entraria de licença capacitação, já 97 

autorizado pela UFF Niterói. A professora Micheline Roat Bastianello disse que, assim sendo, a 98 

professora Lívia Borges Hoffmann Dorna ficaria com Estágio Básico 2. O Sr. Presidente 99 

submeteu a questão à plenária, que aprovou que aguardassem a chegada do professor 100 

substituto. A professora Micheline Roat Bastianello fez circular uma cópia do quadro de 101 

horário entre os presentes para que fizessem as observações necessárias. A professora Gisele 102 

de Araújo Gouvêa Estácio informou que ela e a professora Cecília Souza Oliveira haviam 103 

separado os estágios que vinham compartilhando para aumentar o atendimento à demanda, e 104 

passou os títulos dos dois projetos sob sua responsabilidade: “Um olhar sobre o Corpo que 105 

fala: Estágio Supervisionado com ênfase em Clínica Psicopedagógica, Psicomotricidade e 106 

Estimulação Cognitiva”, às quintas-feiras, das 7 às 11h; “Idiossincrasias e singularidades no 107 

cotidiano da comunidade escolar: um olhar Psi”, às terças-feiras, das 7 às 11h.A professora 108 

Bárbara Breder Machado levantou a possibilidade de ofertarem disciplinas no turno noturno, 109 

aproveitando a ida para o novo campus. A professora Beatriz Corsino Pérez disse que 110 

precisariam mudar de modalidade para que fosse um curso noturno. A professora Anizaura 111 

Lídia Rodrigues de Souza falou que poderiam solicitar a possibilidade de ofertar disciplinas no 112 

turno da noite, porém a questão trabalhista dos professores, com relação à carga horária, seria 113 

um impeditivo. O professor Santiago Domingo Martinich Leal fez memória de quando o curso 114 

começou, ocasião em que fora acordado que as aulas seriam apenas pela manhã, o que 115 

acabou não acontecendo porque muitos professores residiam fora de Campos. Acrescentou 116 

que precisavam considerar os alunos trabalhadores. A professora Beatriz Corsino Pérez disse 117 

que poderiam repensar a grade de acordo com as observações do professor Santiago Domingo 118 

Martinich Leal e debaterem o assunto em Colegiado de Curso e departamento. Item 5. 119 

Composição do Colegiado do Curso–o chefe do CPS falou que a última DTS era de 2022, 120 

precisando de atualização dos nomes dos integrantes internos e externos. A professora Beatriz 121 

Corsino Pérez fez menção à necessidade de eleição para a composição do colegiado. A 122 

professora Micheline Roat Bastianello consultou o Estatuto e Regimento Geral da UFF e 123 

procedeu a leitura da Seção V – Dos Colegiados dos Cursos – Art.10, o qual aponta que  o 124 

Colegiado de Curso é constituído por representantes dos Departamentos participantes do 125 

Curso, indicados pela respectiva Chefia. Sendo assim, o chefe do departamento, professor 126 

Guilherme de Carvalho procedeu a consulta à plenária de docentes dispostos a participarem 127 

do colegiado. Ficou decidido que os nomes citados, juntamente com os indicados dos outros 128 

departamentos e dos representantes discentes serão nominados e aprovados na reunião de 129 

agosto. Item 6. Informes das Representações do CPS – Colegiado de Unidade: a professora 130 

Bárbara Breder Machado informou que nem ela, nem seu suplente, puderam participar da 131 

reunião de junho. No entanto, conforme havia prometido, enviou por e-mail o resumo dos 132 



 

assuntos tratados, que enumeramos a seguir: 1.1. Andamento do processo no 133 

23069.160708/2024-13, que trata do Regimento Interno do ESR e do Organograma – a 134 

senhora diretora informou que o processo estava em vias de aprovação. Desde o dia vinte e 135 

oito de maio do corrente ano estava na Secretaria Geral dos Conselhos Superiores/SGCS. 136 

Desde o ano de dois mil e quinze o regimento vinha sendo discutido e elaborado, mas por 137 

vários fatores não se conseguiu avançar na consolidação do processo; 1.2. Cerimônia de 138 

inauguração do novo prédio da UFF na Rua Santiago Carvalhido, número 80 - A UFF Campos e 139 

a Reitoria planejavam fazer uma cerimônia de inauguração com as obras completadas e 140 

entregues, buscando promover o reconhecimento de deputados que aportaram recursos nas 141 

três etapas de conquista de emendas de bancada, com ou sem mandatos nesta legislatura;1.3. 142 

Energia elétrica - aguardando as operações da ENEL para realizar a liberação da instalação da 143 

energia elétrica definitiva; 1.4. Visita da Equipe técnica da SAEP e demais pró-reitorias da UFF - 144 

no dia vinte e cinco de junho, a direção do ESR recebeu a visita da equipe da UFF de Niterói, 145 

composta por representantes da PROAD, SOMA, STI e SAEP, a fim de verificar o andamento 146 

das obras na nova sede; 1.5. Área de convivência - uma das três tendas solicitadas já havia 147 

chegado, dependendo de transporte para trazê-la de Goiás; 1.6. Comissão do Plano de 148 

Desenvolvimento da Unidade/PDU – o vice-diretor, professor Rodrigo Monteiro, informou que 149 

a comissão do PDU estava se reunindo na terceira semana de cada mês, alternando os dias da 150 

semana e os turnos para que o maior número dos membros da comissão pudesse estar 151 

presente; 1.7. Composição para a formação da Comissão eleitoral para o Colegiado de Unidade 152 

- a senhora diretora informou que os departamentos de Geografia e de Serviço Social ainda 153 

não haviam encaminhado os nomes dos docentes para a composição da comissão eleitoral 154 

para o Colegiado de Unidade, portanto, no dia primeiro de julho, a DTS seria enviada para 155 

publicação com as representações já recebidas. 1.8. A técnica Micheli Marques Borowsky 156 

informou que a ANDIFES elaborara uma Moção de Apoio ao Reitor Antônio Claudio Nóbrega, 157 

em decorrência do acontecido no último dia dezoito de junho, quando um grupo de 158 

estudantes ocupou o prédio da Reitoria e permaneceu até o dia vinte e cinco. Ainda, no dia 159 

vinte e cinco, o SINTUFF realizou assembleia, em Niterói, onde foi votada a continuação da 160 

greve dos técnicos-administrativos da UFF. Nova assembleia seria realizada no dia primeiro de 161 

julho; 1.9. O professor Ronney Muniz Rosa informou que havia processos de progressão 162 

funcional de docentes parados nos departamentos desde primeiro de março deste ano, 163 

impactando nos proventos do servidor e/ou servidora; 2. Agenda Acadêmica - a senhora 164 

diretora solicitou aos departamentos a indicação de docentes para a formação da comissão 165 

responsável para organizar os trabalhos da Agenda Acadêmica, que ocorrerá na UFF conforme 166 

o cronograma da Semana Nacional de Ciência e Tecnologia, no período de quatorze a vinte de 167 

outubro. A próxima reunião acontecerá em 31/07. PDU: a professora Anizaura Lídia Rodrigues 168 

de Souza informou que o vice-diretor tinha cancelado o último encontro, sem previsão de nova 169 

data. A professora Beatriz Corsino Pérez lembrou que o professor Crisóstomo Lima do 170 

Nascimento ficara de mandar um e-mail para que fizessem um esboço da utilização dos 171 

espaços no campus novo, e que também haviam combinado de visitar o local. Sugeriu que 172 

formassem uma comissão para a visita. Os docentes Elizabeth Medeiros Pacheco, Santiago 173 

Domingo Martinich Leal, Anizaura Lídia Rodrigues de Souza, Lívia Borges Hoffmann Dorna, 174 

Beatriz Corsino Pérez, Lurdes Perez Oberg, Francisco Estácio Neto e Bruna Pinto Martins Brito 175 

se disponibilizaram. Quanto à Comissão de Monitoria, a professora Anizaura Lídia Rodrigues de 176 

Souza disse que não se sentia à vontade para compartilhar a sugestão deles para os critérios 177 

internos de distribuição de bolsas de monitoria na ausência do coordenador, professor 178 

Crisóstomo Lima do Nascimento. Pediu aos que tivessem sugestões de critérios que enviassem 179 

para a Comissão e seriam apresentados na próxima reunião. A professora Gisele de Araújo 180 



 

Gouvêa Estácio deixou registrado que um critério não deveria ser esquecido: distribuir 181 

primeiramente uma bolsa para todos os projetos contemplados. Item 7. Informes do SPA: a 182 

professora Cecília Souza Oliveira falou sobre a visita técnica do CRP, na qual fora indicado o 183 

deferimento. Os visitantes pediram para ver alguns prontuários, elogiaram o espaço e a 184 

organização. Deixou seu agradecimento ao psicólogo César Vinícius, que cumpriu o papel de 185 

técnico. Ressaltou que o contrato do local de funcionamento do SPA venceria em janeiro de 186 

2025, mas que no início de agosto próximo ela já faria contato via e-mail com o Gerente 187 

Administrativo, Murilo Alvares Vieira, para começarem se a movimentar. A professora Beatriz 188 

Corsino Pérez disse que a comissão do PDU deveria que levar a demanda de um prédio fixo 189 

para o SPA, aproveitando a proximidade do vencimento do contrato. Item 8. Informes da 190 

Coordenação de Curso e NDE: a professora Beatriz Corsino Pérez informou que enviaria a 191 

previsão dos trabalhos de campo e visitas técnicas para agosto e setembro até a sexta-feira 192 

vindoura para a Comissão de Transporte. Quanto ao NDE, a professora Elizabeth Medeiros 193 

Pacheco informou que a reunião tinha sido na quarta-feira da semana anterior. Disse que tinha 194 

pensado em mudar o nome da disciplina Psicologia Institucional, mas desistira devido aos 195 

complexos procedimentos burocráticos. Acrescentou que ainda havia com pendências, e a 196 

professora Lurdes Perez Oberg sugeriu que o NDE chamasse cada professor para que 197 

pudessem zerar aquelas pendências. Item 9. Informes das Comissões Departamentais–198 

Monografia: a professora Bárbara Breder Machado comunicou sobre a seleção, cuja inscrição 199 

seria até o dia 26/07, via formulário, conforme e-mail enviado a todos os docentes. O aluno 200 

deveria escolher o supervisor e colocar o seu contato; a comissão passaria a lista dos alunos 201 

interessados ao professor e ele decidiria como realizar a seleção. O cronograma será o 202 

seguinte: Inscrição – de 26/07 a 31/07(Via Formulário); de 05 a 08/08 - primeira rodada; de 12 203 

a 15/08 - segunda rodada; de 19 a 22/08 - terceira rodada; dia 23/08 - resultado final. 204 

Agradeceu à professora Cecília Souza Oliveira pela ajuda quanto à postagem no site do curso. 205 

Item 10. Informes dos Professores do CPS – Bárbara Breder Machado: participação na 6ª 206 

Reunião Internacional da RACS, no período de 28 a 30 de agosto/2024, na UFF, Gragoatá, 207 

Niterói; lançamento do livro "Política e Psicanálise: (des)encontros entre Foucault e Lacan", no 208 

dia 19/07, na livraria EDUFF, Niterói. A reunião foi encerrada às dezessete horas e quarenta e 209 

cinco minutos, da qual, para constar, foi lavrada a presente ata, que vai por mim assinada, Julia 210 

Maria Neiva Mesquita Godinho, Assistente em Administração, pelo Senhor Presidente, e pelos 211 

demais presentes. 212 
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